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С Кавказа прислали нам следующие строки, которые затратили пару 

недель на продолжительную дорогу и у нас пролежали и так делается. Уже 

более 20 лет прошло с того момента, когда эстонцы со своей Родины стали в 

Россию эмигрировать, тогда нечего удивляться, что их уже довольно много 

есть на крымском полуострове, в Самаре, Симбирске, здесь на Кавказе, 

особенно в Петербургской губернии и немножко в других частях России. 

Здесь, на Кавказе, эстонцы живут уже в 7 сёлах, но сейчас я не хочу 

ничего больше, как только два - три слова сказать об эстонцском селе 

Хагинское Ставропольской губернии. 

Эстонцы обычно жалуются на высокую цену ренты и на недостаток 

земли, а в нашем селе об этом ничего не слышно, потому что здесь дают на 

каждую мужскую душу 15 десятин государственной земли и что земля 

отведённая на село ещё не заполнена людьми, тогда может каждый мужчина 

35 – 40 десятин земли использовать, за что мы от 30 до 35 российских рублей 

ренты оплачиваем. Этим мы весьма-таки довольны. 

Но есть одно другое дело, которое давит – у нас отсутствует нормальная 

школа. У нас есть один, так называемый школьный учитель. Но он не учит 

ничему, кроме как ведёт по воскресеньям взрослым людям уроки, так хорошо 

злобно, как это делается, а дети должны довольствоваться тем, что они от 

родителей получают. Даже, так называемый, сельский секретарь есть у нас, 

который судебные и законодательные дела исполняет, но это только 

русскоязычный мужчина, а наши мужчины ещё не в ладах с русской речью и 

письмом. Очень желательно, чтобы люди нашего села с родины своих 

родителей привезли бы себе школьного учителя и сельского писаря, а то наши 

дети не получат нормального школьного образования. 

В нашем селе сейчас 120 семей, не учитывая тех, кто к нам ещё 

прибывает. 

Все живут красиво, у всех уже построены жилые дома и подсобные 

здания. Молельное здание у нас уже в прошлом году с Божьей помощью 

строить закончили, и нам оно стало стоить 2600 рублей и Пастор Ц. Треуфельд 

23 ноября прошлого года освятил его. Сейчас мы планируем открытие 

библиотеки и сцены и надеемся и с этим управиться. 

М.А.Х. 
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